

Fuente de PERIANA (Periana, Málaga)



Fuente de Periana (A. Vela Torres, agosto 2009)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente de PERIANA

Pedanía aldea, paraje o pago:

Municipio:

Periana

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **393836.567** Y: **4087556.361** Huso: **30** Altitud: **550** m

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Vélez

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Corredor Villanueva de la Concepción - Periana (060.066)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No está incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Calizas, margas y areniscas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

También llamada en algunos textos Fuente de San Isidro, está situada en el casco urbano de Periana, en lo que antiguamente fue el cauce del Arroyo Cantarranas. Su enorme frontal de líneas rectas carentes de todo ornamento, adosado a un muro de contención, consta de 2 cuerpos coronados por un frontón mixtilíneo flanqueado por dos pináculos. En el cuerpo superior sólo hay una hornacina acristalada que guarda una imagen de San Isidro, en la inferior hay un portón que da acceso al manantial y cuatro caños bronceados que descargan sobre otras tantas piletas talladas en piedra caliza que, a su vez, desaguan en un enorme abrevadero. El caño del extremo derecho está embutido en un mascarón con una leyenda que dice "Año 1875". El cuerpo principal de la fuente y el pilón están separados por una artística barandilla de hierro forjado.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente urbana

Abrevadero

6 Caudal Medio

Caudal Bajo (1 - 10 l/s)

¿Se agota? No se agota nunca

7 Uso del Agua

Otro: Doméstico

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: Sin dificultad

Uso público actual: Medio

9 Estado de Conservación

Muy Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Ninguna.

11 Otra Información

Larga es la historia de esta fuente, tanto que podríamos iniciarla en la Edad Media, cuando un grupo de pobladores mozárabes se asienta junto al manantial de aguas ricas y abundantes, aprovechando que era abrevadero y descansadero de los ganados trashumantes que se movían por la zona; adquirió tanta importancia que los Reyes Católicos, a finales del siglo XV, le asignaron una parcela de 12 fanegas de tierra y, además, calificaron de Realenga la vía pecuaria que por aquí pasaba. Las aguas sobrantes fluían arroyo abajo, dando lugar a una zona encharcada conocida como La Laguna, donde se construyeron siglos después los lavaderos públicos del pueblo. Con el paso del tiempo, el arroyo fue embovedado, el entorno urbanizado y la fuente adquirió una gran importancia social, convirtiéndose en el punto de reunión de la gente.

12 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Medio**

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usos Públicos: **Medio**

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico: **Medio**

Económico:

Arraigo/Aprecio popular: **Medio**

13 Valoración General

Media

14 Nombre del autor/es de la ficha

A. Vela Torres

(21-08-2009)

15 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.